

# EL FÍGARO

DIARIO DE INTERESES NACIONALES

DIRECTOR, REDACTOR Y PROPIETARIO, M. ARGÜELLO DE VARS

AÑO I

San José, jueves 25 de Marzo de 1897

NUMERO 9

**Francisco Jinesta Soto**

—ALAJUELA—

Ofrece al culto público alajuelense un completo surtido de mercaderías para todos los gustos, todas las necesidades y todas las clases.

También en San Pedro de Alajuela ofrece una variada existencia de toda clase de abarrotes, principalmente los de primera necesidad. Todo el que haga sus compras en casa de Jinesta Soto quedará contento del buen servicio de sus dependientes, de la suma actividad a la par que prontitud que se gastan con los compradores.

**ALMACEN FRANCES.**

*De Eugenio Lamiccq*

—ACABAN DE LLEGAR—

Sardinas y pescados de varias clases.—Latas de conservas alimenticias francesas, inglesas y americanas. BACALAO DE NORUEGA.

*Abarrotes de todas clases*

UN GRAN SURTIDO. En existencia siempre se encontrará un surtido de *Vinos de mesa, Generosos, Coñac y Licores extranjeros.*

**Linea Atlas**

Los vapores de esta línea recibirán café para New York y todos los puertos de Europa, y saldrán, con seguridad

**TODOS LOS LUNES**

El café que se embarque por esta línea llegará á Londres veintidós días después de la salida de Limón.

La Compañía tendrá el cuidado y buen servicio que hasta ahora ha acostumbrado.

*John M. Keith,*

AGENTE.

CONDICIONES :

*El Fígaro se publicará diariamente, con excepción de los días siguientes á los festivos.*

*La suscripción por un mes vale un peso.*

*Número suelto, diez centavos.*

*Avisos y comunicados, á precio convencional.*

*Ventajas de la suscripción :*

*El suscriptor á este diario tiene derecho á lo siguiente:*

1º—A dirigirse á la Administración del periódico en demanda de toda clase de datos concisos sobre comercio, agricultura, organización de oficinas públicas, estadística, despacho de correos, etc.

2º—A solicitar de la misma Administración (ésto los que viven fuera de la capital) el despacho gratuito de comisiones y diligencias rápidas, tales como averiguar en las Salas de Apelaciones y Juzgados el día señalado para vistas, pruebas, etc, el precio corriente de mercaderías, el estado de salud de algún pariente ó amigo; en fin, cuanto le interese á cada cual, siempre que no exija pérdida considerable de tiempo.

3º—A que se le resuelvan gratuitamente consultas sobre negocios judiciales.

4º—A usar gratis las columnas del diario, en defensa propia y para propagar alguna idea ó dar á conocer las comodidades, productos, condiciones, ventajas de algún negocio, de una finca, etc.

El diario se compromete civilmente y de una manera formal al cumplimiento de lo expuesto, sin cobrar otra cosa que el valor de la suscripción.

*Administración.*—La oficina de Administración de *El Fígaro* está situada en el bufete del Director, al lado de la serrería de Valenzuela, al frente de la oficina de contabilidad de los señores Alfaro y C<sup>as</sup>.

Para todo lo referente á la Administración hay que entenderse con el Admor. Abraham Madrigal J.

**LINEA ATLAS**

ITINERARIO que observarán los vapores durante los meses de febrero y marzo de 1897.

ALTAI.....	Febrero	15
ADIRONDACK.....	"	22
ALLEGHANY.....	Marzo	1º
ALENE.....	"	8
ALTAI.....	"	15
ADIRONDACK.....	"	22
ALLEGHANY.....	"	29

Los vapores de esta línea son los que hacen el viaje más directo á Nueva York y todos los puntos de Europa, hay en ellos luz eléctrica, servicio esmerado para pasajeros y una camarera para atender á las señoras.

*JOHN M. KEITH*

AGENTE

**ALMACÉN DE MADERAS**

El que pertenece á Mr. KEITH se ha trasladado á la casa que perteneció al Dr. José Maria Castro en la calle del Laberinto y del Palacio Episcopal, visto por el Este EL SURTIDO ES COMPLETO, y se hallará servicio muy cumplido en el establecimiento, que es, sin duda, el primero de la República en su género.

**AVISO**

El Gran Hotel se ha trasladado al mismo local que ocupa el Hotel Internacional. ambos establecimientos se han convertido en uno solo que se llama Gran Hotel. Propietario, CARLOS GIULIANI.

**VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES** NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios. **CAPSULAS RAQUIN** APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA. CURAN SIN EXCEPCIÓN LOS FLUJOS AGUDOS ó CRÓNICOS. 100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia. EXÁMINE LA FRAMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS. FUMOUZE-ALBESPEYRES, 78, Faubourg Saint-Denis, PARIS. en todas las Farmacias.

## EL FIGARO

Director,

M. ARGÜELLO DE VARS

## PARTIDOS

## IV

Existe aquí otra agrupación política, que hemos de analizar también, aunque ahora parezca como desbandada ó casi deshecha. Nos referimos al partido Independiente Demócrata, fundado por el Licenciado don Félix A. Montero, una de las figuras prominentes del antiguo rodriguismo.

Hay un fenómeno frecuente en los gobiernos de partidos, que nosotros llamamos oligarquías. Una vez en el Poder el grupo victorioso, como es difícil contentar á todos y satisfacer las ambiciones adormecidas, que entonces despiertan y suelen mostrarse exigentes en demasía, surgen las divisiones como ineludible consecuencia.

El Licenciado Montero hubo de separarse de sus partidarios, los constitucionales, casi á raíz de la victoria obtenida por éstos en 1889, y pronto se le reunieron varios simpatizadores con la personalidad que se suponía víctima de la ingratitude ó de la inconsecuencia. Este fué el origen de la fracción denominada Independiente Demócrata. Poco á poco fué conquistando simpatías y adeptos, de tal manera que en las elecciones pasadas contaba con un regular número de votos.

Se distingue esta agrupación por cierta viril altivez, por su entusiasmo en favor de la idea democrática,—mal definida ciertamente y mal comprendida—por la exageración de sus doctrinas, debida, probablemente, al empirismo, que en política produce extravíos y errores de mucha trascendencia. Es un partido de acción, que en la persecución de sus ideales puede llegar hasta las últimas consecuencias; pero carece de atinada dirección, de programa racionalmente practicable; de otro lado, es personalista, cree que sólo el Licenciado Montero puede hacer un buen Gobierno y fuera de su personalidad no encuentra salvación posible.

Proclama, aparte de esto, la superioridad de la clase artesana, y es seguro que en el mundo establecería el sistema oligárquico más absurdo que cabe concebir: el gobierno de las medianías. En vez de la democracia que nivela á todos los ciudadanos, en cuanto á derechos y deberes se refiere, surgiría entonces la aristocracia de lo mediocre, alegando como único título de su preminencia una probidad ideal, pero no puesta á prueba.

El error principal de los partidos está, como otra vez hemos dicho, en sostener y pensar que sólo cada uno de ellos tiene derecho á gobernar, con exclusión de los demás. Inconcebible es este error en quienes se consideran como la última expresión, el extracto de genuinos demócratas.

\*\*

Debemos hacer una breve aclaración al revistero de *La Unión Católica*. Para nosotros son malos los partidos, en cuanto gladiadores, que buscan como premio de su victoria el poder. Las asociaciones que luchan en favor de un principio, de una idea, ó de un orden de ideas, no son lo mismo que los partidos políticos de Hispano América, que son dos que condenamos. Así, pues, como asociación de propaganda y defensa de sus doctrinas, y en las condiciones apuntadas en nuestro artículo III, aceptamos la existencia de un partido católico, en lo cual nos parece ser consecuentes con la teoría que hemos sentado.

## LA ADMINISTRACION

(Finaliza.)

Mi libro no predica transformaciones instantáneas, ni revela fe en procedimientos convulsivos: señala ideales é indica derroteros. Traza la línea entre lo individual y lo social y entre las esferas de lo que á mi ver, es privativo de los pueblos y lo que á la Nación le toca, aconsejando la evolución bien hecha para transformar lo existente en lo futuro. Como ejemplo de eso, me atrevo indicar una medida que estaría en consonancia con las doctrinas que sustentó: que se dé á lo que en Costa Rica se llaman pro-

vincias algo de la autonomía que según mi criterio deben tener los Municipios: que elijan siquiera sus respectivos Gobernadores las provincias; podrá suceder,—no intento negarlo,—que durante algún tiempo, el influjo del poder central sea preponderante aun en esas provinciales elecciones, pero estoy seguro de que no tardarán las provincias en conquistar, por esa senda, una marcada autonomía.

Si el señor Jiménez quiere fijarse en ello, verá que mi obrita dá á la escuela y á la asociación, los primeros papeles en el progreso de las sociedades y en la transformación de las naciones. Nada aconsejo de violento; ninguna confianza indico en obra que pueda hacerse de golpe: soy hombre sin fe en la Revolución y en sus promesas.

Lo que no me es dable aceptar tampoco, es la fuerza de merca de los pesimismos desmayados: que se pueda hacer poco de prisa, no me parece suficiente motivo para que nada se intente de seguida.

Es claro, por otra parte, que lo que yo propongo es un sistema: hay que mirar el organismo entero que precouizo, y no separar un detalle, como si solo de él hiciera yo depender la vida pública; pero es lo cierto que cualquiera de los resortes que como esenciales indico, constituye en sí mismo una reforma de importancia. ¿Cómo se concibe que en país tan complicado y voluminoso como los Estados Unidos de Norte América esté ya lista para realizarse la reforma del servicio civil, en el mismo sentido, por cierto, que se aconseja en mi librito, y que esa reforma pueda tenerse por utópica en país donde el problema es tanto más sencillo, como es éste?

Hombres como el señor Jiménez, que su pueblo mira fundadamente con orgullo, no son los llamados á acobardarse ante las dificultades, y á ponerse de espaldas hacia los males de su tierra. *Macte animo*, me parece el caso de decirle. Mi librito indica, según reconoce el señor Jiménez, las verdaderas dolencias del enfermo; en lo que parece que nos separamos es que

él lo desalucia, mientras que yo sostengo que la curación es realizable. *Ecco il problema.*

A. ZAMBRANA.

## LITERATURA

## AMISTAD Y AMOR

NOVELA COSTARRICENSE

Dedicada al ilustrado profesor don

RAMÓN MARTÍAS QUESADA

\*\*

Entre las varias bromas de dudoso gusto, que salían de los vulgares cerebros de sus aduladores, la más apetecida y quizás la única que no desagradaba á Mercedes, era la que se refería al modo de ser del extranjero. Afirmábanle aquellos poetas: que el joven Percival, á pesar de su aire habitual de indiferencia y de fastidio, al pasar frente á Mercedes fijaba sus ardientes ojos negros con extraña y notable insistencia y tenacidad, en el grupo que servía de aureola á la hija de Almagro, ó mas bien, en la joven misma, y esto, no una, sino las muchas veces que por allí pasaba. El hecho debía ser muy agradable á Mercedes, según lo demostraba el carán de sus mejillas y el brillo de sus ojos en el momento en que de eso se trataba.

¿Era eso una simple cuestión de amor propio satisfecho, ó era el prólogo de algún poema naciente del corazón?...

La vanidad es un elemento tan poderoso en la mujer, que, en la mayor parte de los casos, ella misma no acierta á distinguir el lindero que la separa del amor. Quizás por su misma debilidad, el sexo bello aspira, ante todo, á triunfar, á vencer. Y el placer del triunfo es tan exquisito y embriagador, que suelen confundirlo las más avisadas con el deleite moral que dá el amor, pues que, en último resultado, ser amada es haber vencido, haber sojuzgado un corazón; el amor coloca al hombre en estado permanente de esclavitud con respecto á la mujer amada, y ésta reina en el objeto amante con poder absoluto, más ó menos tiránico y despótico, según es la índole del súbdito avasallado. Nada más y nada menos de lo que sucede con los pueblos, que siempre tienen el gobierno que merecen.

Sea pues efecto de la vanidad, del amor ó de la curiosidad (otro diablo tentador de las mujeres,) lo cierto es que á Mercedes le complacía en extremo el ser objeto de la atención de Percival. Ese sentimiento llegó al paroxismo una mañana que se presentó en

su casa el Ministro americano, acompañado del brillante León, que fué presentado á la familia de Almagro como un viajero muy recomendado por varias casas respetables de Alemania y Estados Unidos.

Trascurrieron algunas semanas. Las visitas de Mr. Percival fueron cada día más frecuentes á la casa de Almagro, y en los cortillos de desocupados se hablaba ya de un probable enlace de Mercedes con el misterioso viajero.

Mientras tanto, Jorge continuaba considerándose como novio en título de la que nunca había amado verdaderamente, y su pasión por Elisa aumentaba cada día. En las raras veces que su anormal posición lo obligaba á asistir á las tertulias ó soirees que todas las semanas ofrecía el Sr. Almagro á sus amigos, había notado Jorge, primero, cierta frialdad de parte de Mercedes; frialdad que con el tiempo se fué acentuando hasta hacerla apercibir por los extraños. ¿Qué motivaba esa diferencia? ¿Sabía acaso Mercedes los nuevos amores de su novio? Algo le había llegado, mas sólo como un rumor, un dicen de esos que corren y no se sabe de donde nacen. Mercedes era bastante orgullosa para temer una rivalidad con persona de tan poco valer como era Elisa; así es que es necesario buscar la causa de su frialdad, no en los celos, que en realidad no sentía, sino en otra clase de impresiones. La verdad es que Percival había sabido encontrar el camino de su corazón, y ella lo amaba sin saberlo, y á pesar de eso la molestaba la idea de su compromiso con Jorge, á quien nunca amó con amor ni melos con pasión. Esos esponsales fueron obra de las dos familias Almagro y Palacios. Nunca le desagradó Jorge; pero no lo amó, quizá porque ya estaba en la obligación de amarlo. Lo cierto es que cuando conoció á Percival, sintió algo que jamás sintiera por Jorge su futuro marido oficial.

Respecto de Rafael y Jorge, éste conoció á aquél en cuanto lo vió y lo oyó hablar; mas como era conocido, no se manifestó ni se dió por entendido de sus antiguas relaciones; lejos de eso, se hizo presentar al joven Percival por un amigo de ambos.

En cuanto á Elisa, no creyó prudente Jorge avisarle de la vuelta de su hermano, por temor de que su verdadero cariño la hiciera cometer una imprudencia que diera al traste con los proyectos de Rafael. Elisa ignoraba, pues, que su hermano estuviera tan cerca de ella. Dichosamente, los trabajos de Rafael fueron pensados y

ejecutados con tal destreza ó inteligencia, que los sucesos se precipitaron, realizándose muy antes de lo que sus actores lo esperaban, como el lector lo verá.

(Continuará)

MANUEL ARGÜELLO MORA.

**AGRICULTURA**

**Plantas Forrajeras.**  
(Continúa)

Por punto general, los pastos de una región, como todas las vegetaciones espontáneas, están sujetos á una ley general de sucesión á la cual se da el nombre de *rotación natural* de las plantas, y que no es otra cosa que un resultado del cansancio del terreno á consecuencia de la prolongada permanencia y reproducción de ciertos vegetales. Este cambio que sufre la composición del terreno, lo vuelve más apto para producir otras especies de plantas que exigen diferente proporción en los elementos nutritivos, y esas especies no tardan en aparecer espontáneamente, y en llegar á predominar sobre las primeras que la tierra produjo. Así se ve, por ejemplo, que, cuando se descuaja un bosque y queda la tierra expuesta á la acción del sol, nacen inmediatamente ciertas especies de plantas, las cuales vienen á ser reemplazadas pronto por otras que también desaparecen gradualmente, conforme la tierra va perdiendo los elementos necesarios para su nutrición. Por esto sucede que un terreno puede llegar á agotarse de tal modo, que no sirva para producir ciertos vegetales, y ser muy propio, sin embargo, para el cultivo de otros. Esto prueba claramente el empobrecimiento gradual de las tierras y la necesidad que hay de abonarlas, si se quiere conservar su feracidad.

El sistema de sembrar año tras año, sin usar estiércoles, correctivos y abonos minerales que vuelvan á la tierra lo que las cosechas le quitan, va derecho á convertir en estériles los terrenos más fértiles de nuestro Continente.

Por medio de experimentos, se ha venido á averiguar que un hectólitro de trigo consume 600 kilogramos de estiércol; uno de centeno, 500; uno de maíz, 500; uno de cebada, 300, y uno de avena 250. Estos experimentos ponen de manifiesto el poder esquilante de las cosechas, y demuestran la necesidad de abonar las tierras para evitar que se esterilicen.

Entre todas las sustancias utilizables como abono, el estiércol es el más fácil de obtener. Este se considera ordinariamente como el más útil, porque hallándose formado por despojos vegetales procedentes de

las mismas plantas que constituyen las cosechas, claro es que el estiércol es un abono muy adecuado para ellas. Todos los antiguos escritores sobre agricultura están conformes en reconocer la importancia del estiércol; Casio, Dionisio, Catón, Varrón, Calumela, Paladio y otros de la época romana recomiendan que se utilicen los excrementos y orinas, y dan reglas acerca de la manera más útil y económica de transformarlos en abono.

En la América española se cultivan plantas como el café, que está destinado á vivir largo tiempo en el terreno, y ¿qué sucede? Que extrayendo esa planta del suelo determinadas sustancias para su nutrición, acaba por despojarlo completamente de esas sustancias, y como los cafetos no pueden trasplantarse á otro lugar, resulta que el propietario sigue haciendo los mismos gastos en mantener limpia de hierbas su hacienda, y los productos de ésta van siendo cada año menores, debido á que el agricultor no se toma el trabajo de restituir á la tierra los elementos de que las cosechas sucesivas la han privado. Igual cosa sucede con la caña de azúcar y otras plantas que están destinadas á vivir largo tiempo en el terreno.

Lo expuesto prueba que también en la América española necesitamos abonar las tierras, y para efectuarlo á poca costa, debemos sembrar forrajes. Para tener buenas cosechas, se necesita estiércol; para tener estiércol se necesita ganado; para criar ganado, es necesario tener forrajes; luego para tener buenas cosechas, es necesario sembrar forrajes. Esta es una cadena sin fin, un círculo fecundo que engendra riqueza por medio de la riqueza misma.

Es necesario que se convenzan los agricultores hispano-americanos de que las tierras no producen en proporción á la extensión de la superficie sembrada, sino en proporción al abono que emplean en su cultivo. El agricultor que posee cien mil árboles de café, por ejemplo, y que no recoge buena cosecha por no abonar su finca, obtendrá mayores productos dedicando una parte del terreno al cultivo de forrajes artificiales para mantener en establo un número proporcional de vacas, caballos ó carneros que le produzcan, además de leche, carne ó lana, los estiércoles necesarios para abonar la parte sembrada de café. El día que los agricultores hispano-americanos se convenzan de esta verdad, y sear á la vez labradores y ganaderos, nuestra agricultura realizará un gran pro-

greso. La ganadería y el cultivo son dos factores complementarios, y la agricultura no puede progresar donde esos dos elementos están divorciados.

Examinando la estadística agrícola de las naciones, se ve que las más adelantadas en agricultura son aquellas que cultivan mayor cantidad de forrajes en proporción á los demás cultivos. Véase este hecho demostrado en el cuadro siguiente:

	Tierras arables.	Pr ados.
Gran Bretaña	25.13	37.88
Países Bajos	21.77	35.86
Francia	26.70	35.80
España	41.79	13.81

Preguntado Catón, ¿cuál era en agricultura la primera condición para obtener beneficios seguros? contestó: Ganado bien administrado. ¿La segunda? Ganado medianamente administrado. ¿Y la tercera? Ganado mal administrado. De este modo indicaba el sabio, que sin ganado no puede haber buen cultivo, máxima que la experiencia ha venido á confirmar en los tiempos modernos.

Hablando de la influencia que ejerce la abundancia de pastos en la riqueza de las naciones, dice Sully: "*Paturage et labourage sont les deux mamelles de l'Etat.*" Los pastos y el trabajo son las dos fuentes de riqueza del Estado.

Las Repúblicas hispano-americanas tienen tres condiciones particulares, que son características en todo país naciente: *abundancia de terreno, escasez de población y falta de capital.*

FEDERICO MORA.

(Continuará)

**DE TODO**

**Deuda exterior.**—El encargado de los trabajos de este diario acerca del arreglo habido entre el Gobierno y los tenedores de Bonos de nuestra deuda extranjera, se encuentra indispuerto y por eso no publicamos hoy la continuación de *Un plazo de dos siglos.* Pedimos perdón á nuestros favorecedores.

**Don Manuel Aragón.**—Este apreciable caballero ha sido nombrado Director General de Estadística. Nos parece acertado el nombramiento.

**Contabilidad Nacional.**—Por renuncia del señor don José María Callejas, Jefe de la Contabilidad Nacional, ha sido nombrado en su reposición, interinamente, el señor don José Rodó.

**Economías.**—Desde el 23 de este mes en adelante no se ejecutará en la Imprenta Nacional trabajo alguno que no sea oficial, y por los de sociedades de

beneficencia ó literarias, lo mismo que por los de particulares que en otro establecimiento no puedan ejecutarse, se cobrará el valor correspondiente.

**Muy bien!**—El colega de *El Pabellón Liberal* nos da la grata nueva de que el señor Gobernador Montealegre ha cambiado el guarda de los tanques, empleado negligente é inepto. El público se muestra muy satisfecho de la medida.

**Errata.**—Los lectores se servirán entender que en la edición de ayer, en el artículo *Amistad y amor*, se nos escapó un error de bulto. Ha de leerse en el párrafo último, línea catorce, "*halagar sus sentimientos.*"

**El estudioso joven** don Juan Félix González acaba de obtener, previo examen, el título de Notario Público. Era de augurarsele buen éxito, por sus buenas dotes de estudiante aprovechado y de talento. Su bufete se abrirá en la ciudad de Heredia. Que tenga mucha clientela, son nuestros deseos.

**Malos olores.**—La justicia debe entrar por casa, señora Policía de Higiene. Sírvase visitar los excusados del Cuartel de Artillería y verá que están en condiciones muy poco higiénicas.

**Lupita Velázquez.**—El matrimonio de esta apreciable señora, anunciado para las ocho de la noche del día 28 de los corrientes, en la casa de habitación del señor don Angel M. Velázquez, tendrá lugar á la misma hora y el mismo día, pero en la Iglesia Catedral. Cumplimos así, con mucho gusto, la recomendación que se ha servido hacernos el señor Velázquez.

**VISTAS**

*Sala primera*

Jueves 25, á las 12 m. Juicio entre Cleto Morales y Sucesión de Juana Mena y otros.—A la 1 p. m. Juicio entre Marcos Valverde y Sucesión de Antonio Sandí.—A las 2 p. m. Juicio entre Montealegre y Salazar y sucesión Thompson.

**CABLEGRAMAS**

Washington, 22.—Se sabe que el comité de Relaciones Exteriores del Senado disintió la cuestión de la anexión de las islas Hawai; se ignora el resultado.

Londres, 22.—Un despacho para el Agente de Lloids en Brest, dice que se teme la pérdida del vapor holandes "Ubrech" que partió de

Rotterdam el 28 de febrero con dirección á Batavia, isla de Java, pues se han encontrado salvavidas y un baúl, con el nombre del vapor pintado en ellos.

Washington, 22.—Hoy firmaron el arreglo Mr. John Sherman y el señor Rengifo, encargado de negocios colombianos, nombrando á A. L. M. Haupt, de Filadelfia, árbitro de la cuestión acontecida entre Colombia y ciudadanos americanos respecto el Ferrocarril del Cauca.

Londres, 22.—Berlín está de fiesta celebrando el centenario del Emperador Guillermo I. En la procesión que tuvo lugar hoy se calcula que 40,000 veteranos de la guerra del 70 tomaron parte, la procesión tenía tres millas de largo; todos los que participaron de esta fiesta recibirán una medalla de bronce en conmemoración del centenario.

Pretoria, 22.—Hoy se publicó la copia del tratado celebrado entre la República Sud Africana y la de Orange. Según el tratado, estos Estados se comprometen á apoyarse mutuamente contra cualquier enemigo. Los ciudadanos de la una tienen en franquicia de votar en ambas repúblicas.

Habana, 22.—Hoy se embarcó con su Estado Mayor abordo del vapor "Legozpié" el Gral. Weyler; se ignora su destino.

Washington, 22.—En el Departamento de Estado se recibieron las notas de las grandes potencias europeas, avisándole del principio del bloqueo de la isla de Creta. El señor Dupuy de Lome, Ministro de España, notificó al Secretario de Estado que las autoridades de la Habana están listas para empezar la averiguación del arresto y muerte del señor Ruíz. El Gral. Lee, Cónsul General de Estados Unidos en la Habana, sostiene que Ruíz fué asesinado por orden de las autoridades españolas.

Lima, 22.—Debido á disgustos, según se cree, con el Gobierno, el Ministro de Inglaterra ha recibido orden de volver á su país.

Canea, 22.—Está crítica la situación en que se encuentra la guarnición de la fortaleza turca, Malira, pues está rodeada de cristianos y sin provisiones ni pertrechos.

# LA PASTA Dentífrica y la Verdadera AGUA DE BOTOT

SOLO DENTÍFRICO APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS Exijase la Firma *Agua de Botot* SE VENDEN EN TODAS LAS BUENAS CASAS 17, Rue de la Paix PARIS

**LA PERLA ANTILLANA**  
**GRAN JOYERIA Y RELOJERIA**  
 de F. López García.

En esta antigua casa, cuya fama depende del interés que ha tenido en que nada falte al regalo, buen gusto y cultura de la sociedad, hay ahora el más nuevo y acabado surtido de prendas delicadas que ostentan el sello enaltecedor de los talleres franceses.

Las señoras y señoritas encontrarán las galas de oro y de piedras finas, á múltiple variedad.

Los caballeros tendrán en nuestra JOYERIA los más cautivadores solitarios de fúlgido brillante.

En RELOJES varios no es posible que

LA PERLA ANTILLANA tenga competencia.

**PARA OBSEQUIOS**

Tiene el buen gusto lo más nuevo y de fantasía extraordinaria. No olvidemos que las ALHAJAS nuestras son francesas y por consiguiente del mejor oro, de la más linda pedrería y del más sólido trabajo.

Montamos Brillantes al gusto del cliente.

SAN JOSE

**¡OIGA UD!**

La Barbería Popular

situada al frente del Hotel Milán, en la 6ª Avenida Oeste, garantiza el servicio más esmerado, fundándose en la competencia de sus oficiales. Agregando el módico precio que cobra por su trabajo. Existe un variadísimo surtido de mercaderías propias del ramo.

Los números premiados de la lotería se venden en este elegante establecimiento.

**AVISO**

Federica Jegel, conocida como fabricante de cerveza de buena calidad, solicita un socio capitalista con cincuenta mil pesos y garantiza que es uno de los mejores negocios aquí y todavía poco explotado.

En esta Imprenta darán razón donde habita la expresada señora Jegel, para las condiciones del negocio.

San José, marzo 17 de 18.

**MAXIMO MORALES**

Conocido por sus trabajos de carpintería y ebanistería, ofrece sus servicios, tomando en consideración que cuenta con larga experiencia y buenos operarios para toda clase de trabajos.

**Azúcar para 1897.**

Ofrezco hacer contratos para entregas mensuales de azúcar en el próximo año de 1897 al precio de

\$ 16 el quintal de clase 1ª superior, y  
 \$ 14 „ „ „ „ 2ª granulado, bueno.

El precio incluye el flete desde mi hacienda en Juan Viñas al Limón, así como á cualquiera otro punto de la línea del Ferrocarril.

San José, noviembre 25 de 1896.

Federico Tinoco.

# EL SUBLIME Elixir para los CABELLOS y la Verdadera AGUA DE BOTOT

SOLO DENTÍFRICO APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS Exijase la Firma *Agua de Botot* SE VENDEN EN TODAS LAS BUENAS CASAS 17, Rue de la Paix PARIS

**HERRERO HNOS.**

*Han recibido un gran surtido de Sedería de la China* la cual están dispuestos á vender á precios sin competencia en plaza.

Al por mayor y menor. Venid y os convencereis.

**¡ Abono !**

*Está próxima la época en que con más seguro é inmediato resultado se abonan los cafetales: la primavera.*

Me queda una corta existencia de las marcas ya conocidas de ABONOS CONCENTRADOS, y suplico á mis favorecedores y á los hacendados en general, que piensen abonar sus terrenos, me hagan sus pedidos á la brevedad posible. Sólo así puedo prometerles entregar los abonos en todos estos meses de marzo y abril para que estén regados antes del principio del invierno.

He abierto mi oficina en la 6ª Avenida nº 64, frente al Almacén Escolar.

M. Koberg.

CLASES NOCTURNAS

Desde hoy en adelante daré clases particulares todos los días de 6 á 8 p. m., en el local de la Escuela de Varones nº I. Dichas clases se darán con arreglo á los programas de instrucción primaria vigentes.

Pablo M. Rodríguez.

San, José, marzo 15 de 1897.

**Se venden**

50 ó 100 manzanas de terreno, situado frente á la Iglesia de Piedras Negras, hora y media de Pacaca. El terreno en su mayor parte es plano y está listo para sembrarlo; es abundante en aguas y está cercado con alambré. Bueno para el cultivo de maíz, frijoles, cacao, tabaco, café. Da una buena renta al año en esquilmos.

Entenderse con M. Argüello de Vars.

3-3

**Vendo baratos**

Al contado ó á plazos siendo con firma responsable

DOS BILLARES

buenos con mesa de marmol.

Cartago, febrero 28 de 1897.

Nicolás Oreamuno.

**Depósito de materiales**

En seguida del Banco de Costa Rica.

Ademas de un completo surtido de materiales de construcción, hay maderas, maquinarias de agricultura, tinta de marcar sacos, ferreteria, faroles para patios, carbon de piedra y de madera etc. etc.